
“三心二意”说律师 PDF转换可能丢失图片或格式，建议阅

读原文
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E4_B8_89_E5_BF_83_E4_c122_485792.htm 在我接触了许多律师

，看了大量的资料，对当下律师有了一些了解的时候感到，

他们的状况并不让人乐观。无论是司法环境的限制、社会的

误读，还是自身的流品，除了一些暂时坐稳的律师以外，大

部分律师都在一个极为尴尬和痛苦的环境里挣扎徘徊。作为

一个律师群体以外的法律人，我对他们的生存状况充满了忧

患，也使我对中国律师有了“三心二意”。 一是担心。如果

中国律师的执业环境越来越差，到头来，只能是刑事辩护的

路越来越窄，行政诉讼的路越来越难，民事诉讼越来越滥，

非诉讼业务越来越俗。长此以往，我担心中国律师会放弃自

己的职业理想，沦落为商人，严重地说，甚至会成为更可怕

的“帮凶”与“帮闲”，此其一也。 但是，我又欣喜地看到

，在我们这个时代同样有令人敬佩和尊敬的律师在。感念于

此，我对中国律师又有了信心，此其二也。 在担心与信心之

间，我们这些秉持法治理念的人又该做些什么？我想，我们

应该为中国律师助力、呐喊和加油才对，我们应该专心致志

地做点事情出来，此谓专心。荀子《为学》篇里说：“蚓无

爪牙之力，筋骨之强，上食埃土，下引黄泉，用心一也。”

我们要像蚯蚓一样一心一意地为中国律师立足的土壤松松土

，透透气，为他们创造更多的生存呼吸空间。 “三心”之下

，我萌生“二意”： 一是意在“去妖魔化”。律师的应然价

值必须被肯定，律师的职业必须得到尊重。按照江平教授的

话说：“走进中国律师，体会内心苦衷，知其喜怒哀乐，言



其艰难历程。”要了解中国律师，发现真问题，恢复被歪曲

和误解的形象。这就要中国律师自己走进去，说出来，要中

国律师讲出他们的奋斗经历和法律思考，既讲给“位高隆著

者”，也讲给“身处卑微者”。由此，我们希望决策者“察

纳雅言，谘诹善道”；希望法律人共同体固守本色，引为同

道；希望民众与社会多些理解与善意，为中国律师铺一条康

庄大道。 另有“一意”，就是要提升这个行业的流品。我并

不想护短，也不想只是说些好话骗取同情。我们的确应该非

常严肃地看待中国律师自身存在的问题。律师们应该反思：

法律与现实联系得如此紧密，为什么我们却在恐惧与麻木中

跌落了。律师本应该向社会贡献智慧和魂魄，却倾囊而出了

权谋与策论。即便是在为利益而纷争的场合，他们更像一个

合谋者与乞食者而缺乏一种远见和气度。社会的误解、环境

的逼仄可以慢慢克服，自身的流弊该如何清理呢？一面是令

人同情的遭遇、必须清理的障碍和理应消除的误解，一面是

令人忧心的堕落与沦陷。律师已经流俗于商人与帮闲之间了

。所以在为律师正名的同时，我们需要做出一些有建设性的

工作出来！ “三心”：无论是忧虑满怀的担心，沛然于胸的

信心，还是脚踏实地的专心，都是真心；“二意”：无论是

好意盈盈的“去魅”，还是处心积虑的提升，都是善意。荷

尔德林说：“只要善意与真心同在，人将诗意的栖居在大地

上。”同样，只要我们对中国律师存在着这样的善意与真心

，坚守法治，理性负责地推动每一项事业的发展，那么我们

就会有一个可期待未来和美好前景。 100Test 下载频道开通，

各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


